

# Bioeconomía y seguridad alimentaria milenaria en la Amazonía ecuatoriana, Ecuador

La Asociación Challuwa Mikuna, de Orellana-Ecuador redefine la seguridad alimentaria y la sostenibilidad a través de la innovación culinaria en su restaurante "Maitos del Yasuní", promoviendo el desarrollo local y la conservación en la Amazonía.



## De cazadores a guardianes: El renacimiento de Challuwa Mikuna

### La iniciativa implementada

En la provincia de Francisco de Orellana, Ecuador, la organización Challuwa Mikuna destaca como un modelo de empoderamiento femenino y comunitario en la bioeconomía. Originalmente dedicadas a la venta de productos silvestres, estas mujeres Kichwas y Shuar enfrentaron restricciones legales que les llevaron a transformar su enfoque hacia una gastronomía sostenible. Con apoyo del Ministerio del Ambiente,

Ministerio de Turismo de Ecuador, el PNUD y el proyecto "Amazonía Indígena: Derechos y Recursos (AIRR)", financiado por USAID, han potenciado el restaurante "Maitos del Yasuní". Este establecimiento se enfoca en preservar la gastronomía ancestral amazónica, introduciendo platos gourmet con ingredientes locales como el cacao blanco y la chonta.

## Innovación y tradición: El éxito de Maitos del Yasuní

### La solución tecnológica

La Asociación Challuwa Mikuna, transformada por el Programa Yasuní y el proyecto Amazonía Indígena: Derechos y Recursos, es un claro ejemplo de cómo la innovación y cooperación pueden cambiar comunidades. Antes, sostenida por la venta informal de carne de fauna silvestre, esta práctica amenazante para la biodiversidad llevó a sanciones del Ministerio del Ambiente de Ecuador. Con capacitación y financiamiento, se transformaron en un referente de gastronomía gourmet Kichwa, destacando el restaurante Maitos del Yasuní, alineado con la

conservación ambiental y el respeto por la vida silvestre. Esta transformación impactó positivamente en la economía local, creando empleos y fortaleciendo la economía con una oferta gastronómica diversificada. Socialmente, el proyecto revitalizó el tejido social y cultural, empoderando a las mujeres y fortaleciendo la identidad cultural. Además, promueve la sostenibilidad alineándose con cinco Objetivos de Desarrollo Sostenible, mostrando que es posible convertir desafíos en oportunidades sostenibles y beneficiosas.



**5**  
CAPACITACIÓN



**+25%**  
PRODUCTIVIDAD

Innovación y tradición



MÁS INFO



## Resultados

La ambición de Challuwa Mikuna de expandirse a otras provincias amazónicas representa un desafío que requiere inversiones, adaptación cultural y logística avanzada. Para superar estos retos, la organización emplea un enfoque multifacético que incluye capacitación continua, empoderamiento comunitario, diversificación del menú y colaboración con entidades gubernamentales y ONGs. Es esencial fortalecer las capacidades técnicas y operativas a través de alianzas estratégicas para abordar futuros desafíos. El éxito de

Challuwa Mikuna, anclado en principios de bioeconomía y empoderamiento, sirve de modelo para el desarrollo sostenible, aunque replicar este modelo en otros lugares requiere adaptaciones específicas y una sólida comprensión de las regulaciones locales. Además, la promoción efectiva y la formación de alianzas estratégicas son cruciales para escalar y adaptar el modelo en nuevos mercados, asegurando su sostenibilidad y legado a largo plazo.